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Bericht TK Vorsitzende 
 
Seit Oktober 2016 haben wir Dr. Alfred Hölzl als neuen DTB-Präsidenten in führender 
Position. 
Das Präsidium wurde im November 2017 am Deutschen Turntag auch in einigen Positionen 
der Vizepräsidenten neu besetzt worden. 
U. a. auch unser Bereich Sportartenentwicklung. In Frau Dr. Katja Ferger hat sich eine sehr 
engagierte Unterstützerin als Vizepräsidentin Sport gefunden. 
Das neue Führungsteam des DTB hat sich Zukunftsaufgaben der Turnbewegung gestellt. 
Eine Kultur der Zusammenarbeit soll auf- und ausgebaut werden.  
Die finanzielle Sicherung, Vereinsentwicklung GYMWELT, Offensive Kinderturnen, Turnfest 
2021 Leipzig, als weitere Themenbeispiele hierzu. Leider finden die Turnspiele in den 
Zukunftsaufgaben keine Benennung. Eine Strategieentwicklung wäre hier dringend 
notwendig, damit die Turnspiele sich mit Unterstützung des Verbandes hier zukunftsfähig 
weiter entwickeln können. 
 
Ein ganz großes Thema wurde angegangen:  
Die Digitalisierung war ein Thema das uns alle an der Basis getroffen hat in puncto des 
Passwesens. Alle Turnspiele haben größte Bedenken, dass sich unsere Sportarten durch 
diese Maßnahme entwickeln. Es gab heiße Diskussionen im Rahmen des Deutschen 
Turntages 2017. 
Dr. Hölzl hat die Notwendigkeit als alternativlosen Weg benannt.  Schlussendlich wurde 
durch einen Mehrheitsbeschluss die Umsetzung der Digitalisierung freigegeben. Welche 
dann auch planmäßig zum 01.01.2019 aktiviert wurde. 
 
 Das kommende Jahr wird dem DTB Zahlen liefern, die aufzeigen, ob dieser für den DTB 
lebensnotwendige, so kann ich es schon bezeichnen, Schritt, den errechneten Effekt der 
Gewinnung von Einnahmen bringt.  
 
Die nun anstehenden Deutschen Meisterschaften werden uns zeigen, wie praktikabel das 
System ist. 
Für die Praxis haben uns so gut wie möglich vorbereitet, ein erster Testlauf im Rahmen der  
Quali im Februar in Dettenheim zum World Cup 2019 in Estland ist erfolgt. Christiane wird 
später berichten. 
 
Neben dem Passwesen wurde auch die HP des DTB neugestaltet. Christiane hat den 
Bereich Indiaca komplett eingepflegt und aufgebaut. Merci vielmals. 
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Aus 2017 gibt es aber auch wieder von erfolgreichen internationalen Indiaca-Aktivitäten zu 
berichten. 
Neben dem internationalen Deutschen Turnfest, an dem wir in 2017 eine Woche in Berlin 
die gut besuchten Freizeit-Wettkämpfe betreuten, fand die 5. Indiaca WM statt.  
Die WM in Polen war ein voller Erfolg für die deutschen Teams: 4x Gold und 2x Silber so 
die Bilanz. Sprich die deutschen Teams waren in jedem Endspiel vertreten. Mit diesen 
Erfolgen liegt Deutschland im Medaillenspiegel vor Estland und Japan, so Dirk Marquardt, 
der für uns als Pressesprecher des DTB regelmäßig fundierte Informationen während des 
Turniers nach Deutschland sandte und hier beste Pressearbeit leistete.  
 
 
In 2018 fand das nächste internationale Highlight im Indiaca statt. Der JugendWorld-Cup, 
ausgerichtet in Deutschland von Grün Weiß Hausdülmen. Auch hier regnete es Medaillen in 
Gold, Silber und Bronze.  
Wir fanden in Susanne Freckmann eine überaus engagierte Pressesprecherin die täglich 
begeisternde Berichte verfasste.  
Und alles unter bester Organisation und Gestaltung des World Cups im Vorfeld, während 
und nach dem Turnier durch die Aktiven aus Hausdülmen.  
 
Zum Bereich Pressearbeit möchte ich ganz herzlich appellieren, diesen Part auch in den 
Verbänden immer aktiv abzudecken.  
Trotz und da komme ich wieder auf eine abgearbeitete Aufgabe im Jahr 2018: Datenschutz 
 
Zum TK: 
Seit dem Ausscheiden von Hiltrud Schalus aus dem Indiacageschehen ist im TK die 
Position Aus- und Fortbildung / Freizeitsport nun seit 2015 nicht besetzt. Ein immens 
wichtiger Part der die Zukunft von Indiaca wesentlich stützt. Wenn ihr jemanden wisst, der 
sich hier engagieren kann, bitte nehmt Kontakt auf. Wir müssen mehr als dringend in diese 
Richtung arbeiten.  
 
Denn auf unserer Fahne steht immer:  
Wie wollen wir gemeinsam die Zukunft von Indiaca gestalten? 
  
Seien wir offen für Ideen, Vorschläge und vor allem, nie Müde für unseren Sport aktiv zu 
bleiben. Somit Danke ich für eure erste Aufmerksamkeit  
 
Malene Görg 
TK Vorsitzende 
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Bericht Hessischer Turnverband (HTV)  
 
Name des/der LFW:   

Jürgen Caspari 
 
Existiert ein Landesfachausschuss?    

Ja 
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben:   

Jürgen Caspari, Landesfachwart 
 Christiane Stieglitz, Wettkampfwesen 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):   

Nach der Änderung des Passwesens konnte die genaue Anzahl nicht ermittelt 
werden. 

 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:    

Null 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes:  

Schlecht 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 

Schiedsrichterlehrgang 
 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2019/2020 an ? 

-/- 
 
Weiteres/Verschiedenes 

-/- 
 
 
 
 
 
Jürgen Caspari 
Landesfachwart 
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Bericht Turnverband Mittelrhein  
 
Name des/der LFW: 

Malene Görg 
 
Existiert ein Landesfachausschuss?    

NEIN 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):     

17 (noch geltende Papier-Pässe) 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:    

./. 
 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 

rückläufig 
 
Aktiv ist der SV Moschheim im Bereich Freizeit-Hobby-Indiaca. 2x pro Woche ist dort 
Training. 
 
An der Uni –Koblenz findet ein wöchentliches Indiaca-Freizeit-Training statt. 
 
Im GV Salz wird auch nur noch im Hobby-Bereich gespielt. Sporadisch 2-3x im Monat. 
Trotz, dass niemand vom GV Salz noch auf Turniere fährt, hat der Verein die SDM Indiaca 
im April 2018 ausgerichtet.  
 
Aus Bacharach liegt aktuell eine Anfrage zu einem Lehrgang im Hobby-Bereich vor. Eine 
Senioren Truppe hat sich von dort gemeldet.  
 
Aus dem TVM sind keine Mannschaften auf Landesebene oder darüber hinaus aktiv. Alles 
bewegt sich zurzeit im Bereich Hobby/Freizeitaktivität. 
 
Stahlhofen, den 25.03.2019 
 
 
 

 
 
Malene Görg 
Landesfachwartin 
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Bericht Pfälzer Turnerbund 
 
Name des/der LFW: 

Hubert Fuchs 
 
Existiert ein Landesfachausschuss? 
 nein 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):  

18 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:  

keine  
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 
 

Aufstrebende Entwicklung im Turngau und im Pfälzer Turnerbund. 
 
So wurde auf der Homepage des PTB eine Seite für unsere Sportart eingerichtet auf 
der wir alle neuen Nachrichten per Newsletter an alle pfälzischen Vereine 
weitergeben können. 
 
Inzwischen wurde mit Xaver Schmitt ein weiterer Mitstreiter gewonnen. Er ist 
stellvertretender Fachwart im Turngau Speyer und ist jetzt als Ausbilder für das 
Schiedsrichterwesen beim PTB eingesetzt. So können wir jetzt auch in diesem 
Gebiet weitere Fortschritte erreichen.  
 
 

Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
 

A) Aus- und Fortbildungen 
 

1. Gute Zusammenarbeit in diesem Bereich mit dem Badischen Turnerbund –BTB- 
durch einen Workshop am 1.7.2017 im benachbarten Badischen beim TSV 
Lichtenau. In 6 Arbeitsgruppen wurden verschiedene Themen behandelt –wie 
Öffentlichkeitsarbeit, Wettkampfwesen, Ausbau von Turnieren, 
Schiedsrichterwesen, Lehrwesen und Jugendarbeit behandelt. Hier nahmen die 
pfälzischen Vereine TSV Kandel und TV Neuburg vom PTB teil.  

2. Ausschreibung eines Workshops beim PTB am 14.4.2019 hier in Edenkoben mit 
Beteiligung von einigen Pfälzer Vereinen. Es wird mit einer Teilnehmerzahl von 
40 Personen gerechnet. Hier sollen praktische Hinweise in Technik und Taktik 
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zur Trainingsgestaltung gegeben werden.  
3. Weitere Fortbildungen sind im September beim Bildungswerk des LSB mit einem 

Workshop in Vorbereitung. Am 7.9. 2019 soll dies mit anderen Workshops in 
Schifferstadt angeboten werden. Entsprechende Zusage erfolgte durch das 
Bildungswerk. 

4. Eine weitere Bewerbung des Indiaca Sports wird vom „Freizeitmagazin LEO“ 
pfalzweit erfolgen. Daran kann nur eine bestimmte Anzahl von Personen 
teilnehmen. Dies ist in den Sommermonaten – auf einem „Beachfeld“ in unserer 
neuen Sportanlage im Rahmen eines gemeinsamen „Aktionstages der Vereine“ 
am 10,8.2019 im Rahmen unseres 1250 jährigen Stadtjubiläums geplant.  
 

B) Ausrichtung von Turnieren 
 

1. Am 17.3.2019 war das 22. Turnier in Folge mit 9 Männer- 5 Frauen- und 15 
Mixed Mannschaften. Zeitgleich mit den DM richten wir unsere Turniere aus. 

2. Im Spätjahr machen wir immer ein Hobbyturnier für Freizeit- und 
Hobbymannschaften in einer Offenen Spielklasse. 

3. Erweitert haben wir im letzten Jahr die Ausschreibung. Es wurde neben dem 
Freizeit- und Hobbyturnier erstmals auch ein Pfälzisches Pokalturnier 
ausgerichtet. Daran nahmen Mannschaften aus 3 Turngauen des PTB teil. Da 
noch nicht aus allen Turngauen Mannschaften teilnahmen wollen wir diesen 
Turniermix auch weiterhin beibehalten. Ziel ist, dass sich weitere Mannschaften 
aus allen Turngauen mit Mannschaften melden. Dadurch soll erreicht werden, 
dass es im PTB zu „PFALZMEISTERSCHAFTEN“ kommen soll.  

4. Im Turngau Speyer werden seit 2 Jahren offene Gauturniere veranstaltet. Auch 
daran wird gearbeitet, dass sich noch weitere Vereine des Turngaues an diesen 
Meisterschaften beteiligen und auch in weiteren Turngauen Gaumeisterschaften 
durchgeführt werden.  

5. Ausrichtung der 20. Deutschen Meisterschaften am 13.u.14.5.2017 in allen 
Spielklassen im  Seniorenbereich  

6. Teilnahme an den Badischen Meisterschaften – beim 1. Baden-Pfalz Cup.  
 

C) Pressearbeit 
 

1. Über alle Aktionen wir pressemäßig berichtet, und zwar in den jeweiligen 
Fachverbänden, dem PTB und dem Sportbund Pfalz und auch beim LSB –Sport 
in Form – 

2. Ausnahmsweise auch im Heimatbrief der Stadt Edenkoben. 
3. Erstmals haben wir uns mit unserem Plakat über die 20. Deutschen 

Seniorenmeisterschaften 2017 im Sportmuseum und im Sportarchiv mit einem 
Besuch und einer exklusiven Führung durch den Kurator des Museums, Asmus 
Kaufmann vom Sportbund Pfalz auch dort mit unserer Sportart etabliert. Ein 
entsprechender Bericht erfolgt noch im „Pfalzsport“. 
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4. Auch im Freizeitmagazin LEO werden unsere Turniere jeweils vorher durch 
schöne Presseartikel mit Bild angekündigt. 

 
D) Meisterehrungen 

 
1. Unsere teilnehmenden Teams waren durch ihre guten Platzierungen  bei den 

Meisterehrungen des PTB immer dabei; ebenso auch im Gau und auch im 
kommunalen Bereich. 

2. Leider konnten wir in der Jugendarbeit noch keine Erfolge oder Ergebnisse 
verzeichnen. Aber daran werden wir auch noch arbeiten.  

 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2019/2020 an? 
 

Ausrichtung und Ausbau von Turnieren und Angebote von Workshops 
 
Weiteres/Verschiedenes 
 

Es sollte erreicht werden, dass alle Indiaca Verbände unter einem „Dach“  mit 
gemeinsamen Zielen arbeiten sollten. Die Spielklassen sollten einheitlich an die 
internationalen Regeln angepasst werden – Altersunterschiede in den Spielklassen 
sollten einheitlich – ab 40 – 50 – und evtl. neuer Spielklasse 60 sein. Auch die 
Einrichtung einer „Spielerbörse – für Einzelspieler die gerne an Meisterschaften 
teilnehmen wollen, sollte eingerichtet oder angeboten werden. 
 
Laufender Spielbetrieb zu Meisterschaften sollten in der Offenen Spielklasse und im 
Seniorenbereich mal erörtert werden. Im Seniorenbereich evtl. mit einer 
Mixedklasse. 

 
 
Hubert Fuchs   
Landesfachwart 
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Bericht Bayerischer Turnspiel-Verband e.V. (BTSV) 
 
Name des/der LFW:  

Frank Langfritz 
 
Existiert ein Landesfachausschuss? 
 Ja 
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben: 

Frank Langfritz – Landesfachwart  
Sebastian Kainz – Stellvertretender Landesfachwart 
Bernhard Fleischmann – Landesfachschiedsrichterwart 
Günter Fial – Landesfachkassenwart 
Frank Stolle – Landesfachpressewart 

 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):  

ca. 140 
 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:  

leider nicht zu ermitteln, da wenig Nachwuchsarbeit in den letzten Jahren betrieben 
wurde, gleichermaßen wenig Teilnahme an Jugend DM. 

 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: stagnierend und seit einem Jahr 
leicht rückläufig in allen Altersklassen. 

Einzig in der Offenen Klasse exakt gleichgeblieben (drei Vereine, mit meist fünf bis 
sechs Mannschaftsmeldungen pro Spieljahr) und starkes sportliches Potenzial 
(zuletzt zwei Deutsche Meistertitel sowie ein Vizemeistertitel). 

 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 

• Veranstaltung unserer sog Vereinsturniere (sieben bis acht pro Jahr) mit kleinem 
Wettbewerbsanreiz (Punktewertung einer Spielrunde) 

• Offene Deutsche Meisterschaft 2018 in Bayern beim ISC Reichertshausen  

• Bewerbung von Indiaca unter Sportlehrern in München im Rahmen einer 
Lehrerfortbildung mit dem Deutschen Sportlehrerverband, offizieller Bericht hier 
eingebettet: 
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Indiaca-Fortbildung für Sportlehrer 
 
In Kooperation mit dem Deutschen Sportlehrerverband – vertreten durch Roland Höfer - und 
dem TSV München Milbertshofen – Vertreten durch den Indiaca-Trainer Benno Bertsch – 
konnte der BTSV eine Fortbildung für Sportlehrer mitgestalten, welche es bayerischen 
Sportlehrerinnen und Sportlehrern aller Schularten ermöglichte, die außergewöhnliche 
Sportart, ihre Eignung für den Schulunterricht sowie verschiedenste Übungen und 
Spielformen kennenzulernen. Die Veranstaltung fand am 23.2.2019 am Gelände des TSV 
München Milbertshofen statt. 
Die Fortbildung kombinierte Indiaca und Volleyball, um die Gemeinsamkeiten der Sportarten 
zu nutzen und so Unbekanntes mit Bekanntem zu verknüpfen und ein breites Publikum 
anzusprechen. Da beide Sportarten große Ähnlichkeiten aufweisen, können Synergieeffekte 
genutzt werden, um beispielsweise Bewegungsabläufe oder das Zusammenspiel im Team 
zu lehren. Kernanliegen der Fortbildung war es, die Einsatzmöglichkeiten beider Sportarten 
in allen Schularten und allen Jahrgangstufen aufzuzeigen. 
Hierzu wurde sehr praxisnah vorgegangen, indem zunächst verschiedene Aufwärmspiele 
und -übungen mit beiden Spielgeräten erprobt wurden, um dann das eher unbekannte 
Sportgerät „Indiaca“ in einem Stationenlernen – welches sich v.a. für den Einsatz in niedrigen 
Jahrgangstufen eignet, kennen zu lernen. In den anschließenden spielerischen 
Übungsformen steht der Spaß und die Freude an Bewegung und dem „Volleyspielen“ im 
Vordergrund. In kleinen Spielformen kommt der Wettbewerbsgedanke zum Tragen, was 
durch Turnier- und Spielvarianten auf dem Klein- und Großfeld erprobt werden konnte. 
Die Teilnehmenden der Fortbildung wurden so mit einem bunten Strauß an Übungen, Spielen 
und Wettbewerben ausgestattet, um sie zu befähigen, die Sportarten im Unterricht 
anzubieten und so zu ihrer Verbreitung beizutragen. 
Alle Beteiligten bewerteten die Veranstaltung durchweg positiv, eine Wiederholung im 
nächsten Jahr ist geplant. 
 
Sebastian Kainz  
Stellvertretender Landesfachwart Indiaca im BTSV 
 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2019/2020 an ? 
 

• Werbemaßnahmen für Mitgliederzugewinn in den Vereinen 

• Weitere Werbemaßnahmen seitens des BTSV auf Sportfesten/-veranstaltungen 

• Versuch beim Bayerischen Rundfunk Redaktion Sport Indiaca vorstellen zu 
können, Aufhänger: im „Tatort“ (BR, Franken, Spielort Bayreuth) am 24.02.2019 fiel 
eine kurze Textpassage über Indiaca ca. bei Min. 13:45 (noch 1 Std. 13 min 45 sec 
Laufzeit):  
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https://www.ardmediathek.de/ard/player/Y3JpZDovL2Rhc2Vyc3RlLmRlL3RhdG9ydC82Zjg

5NTIyMS00YTAxLTRkYWYtYjE2YS0yODhkMWRmNGJlNDk/ein-tag-wie-jeder-andere 

 

  

• Wiederholung der Sportlehrer-FoBi im Jahr 2020 
 
 
Weiteres/Verschiedenes 
 -/- 

 
 
 
 
Frank Langfritz  
Landesfachwart 

https://www.ardmediathek.de/ard/player/Y3JpZDovL2Rhc2Vyc3RlLmRlL3RhdG9ydC82Zjg5NTIyMS00YTAxLTRkYWYtYjE2YS0yODhkMWRmNGJlNDk/ein-tag-wie-jeder-andere
https://www.ardmediathek.de/ard/player/Y3JpZDovL2Rhc2Vyc3RlLmRlL3RhdG9ydC82Zjg5NTIyMS00YTAxLTRkYWYtYjE2YS0yODhkMWRmNGJlNDk/ein-tag-wie-jeder-andere
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Bericht Niedersächischer Turnerbund 
 
Name des/der LFW:   

Knut Balzer 
 
Existiert ein Landesfachausschuss?    

nein 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):  

89 (Stand November 2018) 
 

Anzahl der Spielerpässe Jugend:    
Null 

 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes:  

Tendenz weiter sinkend 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 

keine 
 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2019/2020 an ? 

Schiedsrichter Fortbildung 
2020 Landesturnfest 

 
Weiteres/Verschiedenes 

-/- 
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Bericht Schwäbischer Turnerbund (STB) 
 
Name des/der LFW:  

Werner-Patrick Girrbach 
 
Existiert ein Landesfachausschuss?  

Ja 
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben: 

Inge Zimmermann (Jugendlandesfachwart),  
Peter Mehlhose (Lehrwart),  
Paul Großhans (Beauftragter für Schiedsrichterwesen),  
Ingrid Sulzmann (Beauftragte für Kooperationen),  
Eckart Gieß (Beauftragter für Kommunikation/Öffentlichkeitsarbeit) 

 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):  

193 (Stand 31.12.1018) 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:  

70 (Stand 31.12.1018) 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 

Gut. Im Erwachsenen-Bereich konnten neue Vereine gewonnen werden, die an den 
Landesmeisterschaften teilnehmen. Erfolge der württembergischen Mannschaften auf 
nationaler und internationaler Ebene sowohl im Schüler/Jugend- als auch im 
Erwachsenen/Senioren-Bereich. 

 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 

Landesmeisterschaften (Schüler/Jugend und Erwachsene/Senioren), 
Schiedsrichterausbildungen, Gewinnung neuer Indiaca-Vereine und -Mannschaften, 
Workshops bei verschiedenen Vereinen und Veranstaltungen. 

 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst du auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2019/2020 an? 

Deutsche Jugend-Meisterschaft 2019 in Enzweihingen, Landesturnfest 2020 in 
Württemberg, Gewinnung weiterer neuer Vereine und Mannschaften. 

 
 
Werner-Patrick Girrbach 
Landesfachwart 
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Bericht Rheinischer Turnerbund (RTB) 
 
Im RTB fanden auch 2018 wieder zahlreiche Hobbyturniere statt. Die Anzahl 
der Vereine und Spieler blieben dabei ungefähr gleich. Die geringe Anzahl 
Jugendlicher spiegelt wieder, dass diese nur schwer für Indiaca zu begeistern 
sind. 
Im Rhein Kreis Neuss wurde eine Lehrerfortbildung angeboten. Kurs war voll 
ausgebucht. 
In der Bewegungswerkstatt stehen nun Indiaca´s zur Verfügung. 
Die NDM 2018 wurde erstmals in Neuss ausgerichtet. Ablauf war reibungslos. 
 
 
Helmut Schmitz 
Landesfachwart 
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Bericht Badischer Turner-Bund (BTB) 
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Bericht CVJM 
 

Vielen Dank für die Einladung zur Bundestagung Indiaca – leider ist uns als Vertreter des 
Indiaca im CVJM Deutschland aus terminlichen Gründen nicht möglich teilzunehmen.  
Die Organisation von Indiaca im CVJM Gesamtverband Deutschland wurde neu aufgestellt. 
Ralf Starzmann hat sein Amt als Indiaca Fachwart im CVJM Deutschland niedergelegt. 
Aufgrund seiner Erfahrungen der letzten Jahre wurden die Aufgaben auf mehrere Schultern 
verteilt und das CVJM Indiaca Netzwerk Deutschland (CIND) als Zusammenarbeitsmodel 
ins Leben gerufen.  
Im Februar fand das bereits 4. CIND Treffen statt bei dem inhaltlich in den 5 Fachgruppen 
gearbeitet wurde. Als Entscheidungsgremium wurde in der Geschäftsordnung des CVJM 
Indiaca Netzwerk der Fachausschuss Indiaca verankert, in dem die Teamleiter der 
Fachgruppen, die Vertreter der CVJM Landesverbände und der Sportreferent des CVJM 
Deutschland vertreten und stimmberechtigt sind.  
Als neuer Ansprechpartner für den CVJM Indiaca stehe ich als der Leiter der Fachgruppe 
Sportentwicklung zur Verfügung und freue mich auf einen guten Austausch und 
Zusammenarbeit. 
Martin Kothmann, Taunusstr. 8, 74172 Neckarsulm, m.kothmann@gmx.de, 0151/62627887  
 
Die 5 Fachgruppen und damit Arbeitsschwerpunkte sind in dem folgenden Schaubild 
dargestellt: 

 
 
Im Fokus der Arbeiten stehen zu einen weiterhin die Organisation der bekannten 
Meisterschaften: Deutsche CVJM Indiaca Meisterschaften Erwachsene / Jugend, Deutsche 
Indiaca Liga, Länderpokal; allerdings soll durch die Fachgruppen Jugendarbeit, Schulung 
und Material sowie Öffentlichkeitsarbeit der Indiaca als Bestandteil in der Jugendarbeit 
deutlich gestärkt und gefördert werden.  
  

mailto:m.kothmann@gmx.de
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Wir haben die Grundsätze des CIND kurz zusammengefasst: 
1) Das Indiaca-Spiel ist ein wesentlicher Teil des CVJM-Programms in Deutschland. Es 

wird sowohl als Baustein in der Gruppen- und der Projektarbeit innerhalb der Kinder- 

und Jugendarbeit im CVJM eingesetzt, als auch als explizierter Angebotsschwerpunkt in 

den Sportgruppen der CVJM-Ortsvereine bzw. der christlichen Jugendarbeit.  
 

2) Der Indiaca-Sport im CVJM ist im CVJM Gesamtverband in Deutschland in der 

Programmgruppe Sport strukturell verortet und wird vom Fachausschuss CVJM-Indiaca 

inhaltlich verantwortet.  

 
3) Im CIND sind die CVJM-Indiaca-Netzwerke der einzelnen CVJM-Mitgliedsverbände 

(aktuell Bayern, Baden, Württemberg und Westbund), interessierte CVJM-Ortsvereine 

und die Arbeitsgruppen (AGs) verbunden. Das CIND trifft sich einmal jährlich zum 

bundesweiten CVJM-Indiaca-Netzwerktreffen. 

 
4) Alle Beteiligten im CVJM-Indiaca orientieren sich an den Grundsätzen und Zielen des 

CVJM Gesamtverbands in Deutschland und des CVJM-Sport Deutschland.   

 
Ich wünsche euch eine erfolgreiche Bundestagung. 
 
Viele Grüße 
Martin Kothmann 
 

 
 
 


